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مختصرأحكام
 القراءات

إعداد: بشر فيدان نيوتن
بإشراف الأستاذالفاضل:

خـــــالد نزال الحــــــــــــربي 
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بسم الله الرحمن الرحيم 
التعريف بالشاطبيه
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رموز الشاطبية
· الرموز الفردية :
الرمز الأول : أبج                                  نافع (( أ ))

قالون (( ب))                                                                                                        ورش (( ج ))  
          الرمز الثاني : دهـز                               ابن كثير (( د )) 

البزي (( هـ ))                                                                                                        قنبل (( ز ))
        الرمز الثالث : حطي                            أبو عمرو (( ح )) 

الدوري (( ط ))                                                                                                  السوسي (( ي ))
الرمز الرابع : كلم                                       ابن عامر (( ك ))

هشام (( ل ))                                                                                                    ابن ذكوان (( م ))
الرمز الخامس : نصع                                  عاصم (( ن ))
شعبة (( ص ))                                                                                                      حفص (( ع ))
الرمز السادس : فضق                               حمزة (( ف ))
خلف (( ض ))                                                                                                      خلاد (( ق ))
الرمز السابع : رست                                 الكسائي (( ر ))
أبو الحارث (( س ))                                                                                            الدوري (( ت ))
الرموز الجماعيه
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الرموز الجماعية نوعان :
رموز حرفية                                                                                                        رموز كلمية
مجموعة في قوله : ( ثخذ ظغش )                                                                                                          
· الرموز الفردية :
	ث
	خ
	ذ
	ظ
	غ
	ش

	الكوفيون : عاصم وحمزة و الكسائي .
	القراء السبعة عدا نافع .
	الكوفيـــــــــــون
وابن عامر
	الكوفيــــــــــون
وابن كثير
	الكوفيـــــــــــون
وأبو عمرو
	حمزة والكسائي


· الرموز الكلمية :
	حمزة والكسائي وشعبة
	صحبة
	ابن كثير و أبو عمرو
	حق

	حمزة والكسائي وحفص
	صحاب
	ابن كثير و أبو عمرو وابن عامر
	نفر

	نافع وابن عامر
	عم
	نافع وابن كثير
	حرمي

	نافع وابن كثير وأبو عمرو
	سما
	نافع والكوفيون
	حصن


الإستعاذة
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    حكمها :                                       مواضع الجهر والإخفاء :                                         صيغتها :
على قولين :                                        الجهر :  1- القراءة في جماعة              1- أعوذ بالله من الشيطان  
1- الإستحباب عند                                 2- القراءة جهرا منفردا .                                 الرجيم .
بدء التلاوة .                                         الإخفاء : 1- القراءة في الصلاة            2- أعوذ بالله السميع العليم 
2- الوجوب لبعض                                 2- القراءة سرا منفردا .                         من الشيطان الرجيم
أهل العلم .                                                                                                 من همزه ونفخه ونفثه.                                                                                     
الاضداد
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                                                       القواعد والضوابط
الأضداد :                                                                                                             القيد والإطلاق
استعمال الضد                                                                                *        الرفع                                                                                                            
بحيث يكتفى بذكر                                                                                                                         
أحد الضدين فيعلم  أن غيره بضده .                                                                     التذكير            القيد                                     
              المد     الإثبات     الفتح     الإدغام     الهمز     النقل     الاختلاس     الجزم     التذكير     الغيب 
الضد : 
           القصر     الحذف    الكسر    الإظهار   الإبدال    التحقيق    الإتمام        الحركة    التأنيث    الخطاب 
          التخفيف     الجمع     النون     النصب     التنوين     الضم     الرفع            
الضد : 
         التشديد      الإفراد     الياء      الخفض       عدم       الفتح    النصب 
                                                              التنوين
*القيدوالاطلاق :حيث تذكر الكلمه القرانيه مطلقه غير أن تقيد بأحد الضدين الشاهد
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    البـسمـلـة
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                                                               البسملة

 حكمها :                                                 مواضعها:                                              أوجه البسملة :
أ- في بدء السورة :                                          
واجبة لكل القراء ما         أوائل السور           في وسط                     بين كل       وصل            قطع       
عدا التوبة .                    البسملة                  السورة                     سورتين     الجميع          الجميع
ب- في وسطها وبداية        لكل القراء                                                                                    وصل 
الأجزاء : يخير القارئ .     ما عدا براءة.                                                                               البسملة  
ج – في سورة التوبة :                                                                                                بأول السورة
1- تمتنع البسملة في                     البسملة                     وتركها 
أولها .                                لجميع القراء .            لجميع القراء .
2- تجوز البسملة في 
وسطها .                              البسملة                    الوصل                    1- السكت
                                بين كل سورتين              بين سورتين                  2- الوصل 
                                 ما عدا الأنفال                 بلا بسملة                    3- البسملة 
                                     و التوبة .                      حمـزة .                         ورش
                              قالون والكــسائي                                           وابن عامر وأبو عمرو .    
                            وعاصم وابن كثير . 
                                            ميــم الجمـع
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                                                            تقع ميم الجمع 
قبل متحرك                                                                                                              قبل ساكن     
 
صلة             صلة ميم              الإسكان                                        الضم لكل                           وكان 
ميم               الجمع               لباقي القراء                                        القراء                               قبل
الجمع        إذا وقع بعدها          ووجه آخر                                       أنتمُ  الأعلون                      ميم                               
ابن كثير     همزة قطع                 لقالون                                         لقيتمُ الذين .      الجمع هاء وقبلها           
ووجه       لورش عن نافع                                                                                               ياء
لقالون     (( عليهم ء أنذرتهم                                                                                              ساكنة 
                أم لم تنذرهم )) .                                                                                  أو حرف مكسور 
عــليهمو          ولقالون الصله اربع حركات                                                      
                                                              كسر الهاء والميم           ضم الهاء             كسر الهاء و ضم  
                                                                  بهم الأسباب                والميم              الميم لباقي القراء 
                                                               أبو عمرو                    عليهم القتال                 وصلا
                                                                                               الأخـوان                 عليهم القتال
                                                                                            حمزة والكسائي             كحفـص 
    هـاء الكنـايــة 
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	التعريف :
هي هاء زائدة الدالة على المفرد المذكر الغائب وتسمى هاء الضمير

( قلبه )
( سمعه )
	الحالة
	المثال
	الحكم
	الشاهد

	
	1- أن تقع بين ساكنين .
	فيه القرآن .
	عدم الصلة لكل القراء .
	ولم يصلوا ها مضمر قبل ساكن .

	
	2- أن تقع بين متحركين .
	له قانتون .
به كثيرا .
	الصلة لكل القراء .
	وما قبله التحريك للكل وصلا .

	
	3- أن تقع بعد متحرك وقبل ساكن.
	له الملك وله الحمد .
	عدم الصلة لكل القراء .
	ولم يصلوا ها مضمر قبل ساكن .

	
	4- أن تقع بعد ساكن وقبل متحرك .
	فيه مهانا .
فيه هدى .
عليه توكلنا .
	الصلة لابن كثير وعدم الصلة لباقي القراء ووجه لحفص
	وما قبله التسكين لابن كثيرهم وفيه مهانا معه حفص أخو ولا .
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                                الإدغـام الكبيـر المتمـاثليـن للسوسي
                                            الإدغام الكبير 


     تعريفه :                                              أنواعه :                                                 موانع الإدغام :
أن يلتقي حرفان                                                                                                     1- تاء المتكلم               
    متحـركان                               في كلمة               في كلمتين                                    ( كنت ترابا ) 
الكاف في الكاف                        ( سلـــككم )             ( جعل لكم )                                 2- تاء الخطاب
( مناسككم )                             ( مناسككم )             ( قيل لهم )                                   ( أفأنت تكره )
                                                  فقط                ( فيه هدى )                                  3- منونــــا 
                                                                                                                       ( واسع عليم ) 
                                                                                                                       4- مشــــددا
                                                                                                                       ( فتم ميقات )

   الإدغام الكبير في الحرفين المتقاربين للسوسي
                                                          الإدغام الكبير

تعريفــه:                         في كلمة                                   في كلمتين                              موانعه :
 أن يلتقي                        ( خلقكم )                           وسيأتي تفصيله في                      يمنع الإدغام
 حرفان                          بشرطين                                  الصفحة التالية                    في : 
متحركان                                                                    ــ إن شاء الله ــ                   1- تاء المخاطب :
تقاربا             أن يكون                 أن يكون                                                            ( فلبثت سنين ) .
مخرجا         قبل القاف                 بعد الكاف                                                         2- منونا :
أوصفة          متحرك .                  ميم جمع .                                                        ( ظلماتٌ ثلاث ) .         
فينطقان                                                                                                          3- مشددا :
حرف واحد                                                                                                      ( الحق كمن ) .
مشدداَ                                                                                                            4- مجزوم :
(  خلقكم )                                                                                                       ( ولم يؤت سعة ) .
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· الإدغام في كلمتين :
	حروف الإدغام
	المثال
	الشاهد من الشاطبيه

	الحاء في العين
	فمن زحزح عن النار
	فزحزح عن النار الذي حاه مدغم



	الجيم في التاء
	المعارج تعرج
	وفي ذي المعارج تعرج الجيم مدغم 

	الجيم في الشين
	أخرج شطأه
	ومن قبل اخرج شطأه قد تثقلا

	الشين في السين
	العرش سبيلا
	وعند سبيلا شين ذي العرش مدغم 

	الضاد في الشين
	لبعض شأنهم
	وضاد لبعض شانهم مدغما تلا

	السين في الزاي
	النفوس زوجت
	وفي زوجت سين النفوس ومدغم 

	السين في الشين
	الرأس شيبا
	ومدغم له الراس شيبا باختلاف توصلا

	حروف الإدغام
	المثال
	

	القاف في الكاف (1)
	خلق كل شيء
	وفي الكاف قاف وهو في القاف ادخلا

	الكاف في القاف (1)
	لك قصورا
	خلق كل شي لك قصورا واظهرا** اذا سكن الحرف الذي قبل اقبلا

	إدغام الدال في عشرة أحرف (2):
	وللدال كلم ترب سهل ذكا شذا ضفا  **ثم  زهد صدقه ظاهر جلا 

	1- في التاء
	المسجد تلك
	ولم تدغم مفتوحة بعد ساكن بحرف **بغير التاء فاعلمه واعملا

	2- في السين
	عدد سنين
	سهل 

	3- في الذال
	القلائد ذلك
	ذكا

	4- في الشين
	شهد شاهد
	شذا

	5- في الضاد
	من بعد ضراء
	ضفا

	6- في الثاء
	يرد ثواب
	ثم

	7- في الزاي
	تريد زينة
	زهد

	8- في الصاد
	نفقد صواع
	صدقه

	9- في الظاء
	من بعد ظلمه
	ظاهر

	10- في الجيم
	الخلد جزاء
	جلا

	إدغام التاء في عشرة حروف :
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	1- في السين
	بالساعة سعيرا
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	2- في الذال
	الذاريات ذروا
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	3- في الشين
	أربعة شهداء
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	4- في الضاد
	والعاديات ضبحا
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	5- في الثاء
	النبوة ثم
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	6- في الزاي
	الجنة زمرا
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	7- في الصاد
	المغيرات صبحا
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	8- في الظاء
	الذين تتوفاهم الملائكة ظالمين
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	9- في الجيم
	الصالحات جنات
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	10- في الطاء
	الملائكة طيبين
	وفي عشرها والطاء تدغم تاؤها

	الثاء تدغم في :
	المثال
	وفي خمسة وهي الاوائل ثاؤها 

	1- في التاء
	حيث تؤمرون
	ترب 

	2- في السين
	وورث سليمان
	سهل 

	3- في الذال
	والحرث ذلك
	ذكا

	4- في الشين
	حيث شئتما
	شذا

	5- في الضاد
	حديث ضيف
	ضفا

	الذال في السين 
	اتخذ سبيلا 
	وفي الصاد ثم السين ذال تدخلا

	الذال في الصاد
	ما اتخذ صاحبة 
	وفي الصاد ثم السين ذال تدخلا

	الراء في اللام (3)
	إن كتاب الأبرار لفي علين
	وفي اللام راء وهي في الراء واظهرا**اذاانفتحا بعد المسكن منزلا سوى قال

	اللام في الراء (3)
	كمثل ريح
	وفي اللام راء وهي في الراء واظهرا**اذاانفتحا بعد المسكن منزلا سوى قال

	إدغام النون في اللام (4)
	يبين لكم
	ثم النون تدغم فيهما على اثر تحريك سوى نحن مسجلا 

	إدغام النون في الراء (4)
	تأذن ربكم
	ثم النون تدغم فيهما على اثر تحريك سوى نحن مسجلا

	 إدغام الباء في الميم (5)
	يعذب من يشاء
	وتسكن عنه الميم من قبل بائها **على اثر تحريك فتخفى تنزلا 

	إخفاء الميم في الباء (5)
	أعلم بالمهتدين
	وتسكن عنه الميم من قبل بائها **على اثر تحريك فتخفى تنزلا


1. تدغم القاف في الكاف والكاف في القاف بشرط : أن تسبق بمتحرك .

2. تدغم الدال في عشرة أحرف بشرط : أن لا تكون مفتوحة بعد ساكن بأستثناء حرف التاء.
3. تدغم اللام في الراء والراء في اللام بشرط : أن لا يكون مفتوحا بعد ساكن . استثني من هذه القاعدة قوله تعالى : ( قال ربي ) (قال رجلان).
4. تدغم النون في اللام والراء بشرط : أن تقع بعد متحرك واستثني من ذلك لفظ ((نحن)). 
5. إدغام الباء في الميم والميم عند الباء بشرط : أن تقع قبل متحرك                                                            
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المــد والقصـــر
المد والقصر


    تعريفه:                            سـببه                                 أنواعه 

إطالة الصوت                                                                      
بحروف المد                   الهمز           السكون        مد طبيعي                               مد فرعي   
  ( واي )                                                                                                            
                     المد         المد     مد البدل               مد متصل          مد منفصل       مد البدل        مد اللين
                  المتصل   المنفصل                       واجب 4- 5       جائز 2-4-5     جائز حركتين      شيء
                                                                      حركات             حركات     ءامنوا ، ءاتو        بيت
                       اللازم       العارض للسكون     جاء ، شاء ، السماء       يا أيها        الإيمان

مذاهب القراء في المدود


  المتصــل                                                                                                             المنفصــل

الإشباع                    التوسط                                 القصر                       الإشباع              التوسط                       
حمزة                    لبقية القراء                        الدوري البصري                  ورش               لبقية القراء
وورش                                                         وقالون بخلفهما                 وحمزة              ووجه لقالون
                                                                والسوسي وابن كثير                                   و   الدوري
                                                              لهما القصر قولا واحدا

مد اللين لورش
	تعريف مد اللين
	الحالات
	المستثنيات

	هو الواو والياء الساكنتين المفتوح ما قبلهما مثل :

( بيت ) ، ( خوف )
	1- أن يقع بعد حرف اللين همزة متطرفة مثل : ( شيء )  ( سوء ) مذهب ورش فيها من 4- 6 حركات .
	1- ( موئلا ) .

2- ( الموؤدة ) .

3- ( سوءات ) .

	
	2- أن يقع بعد حرف اللين همزة متوسطة مثل : ( شيئا ) ( سوءة ) مذهب ورش فيها من 4- 6 حركات وصلا ووقفا ، وباقي القراء بالقصر وقفا حركتين .
	

	
	3- أن يقع بعد حرف اللين حرف غير همز مثل : ( بيت ) ( خوف ) مذهب القراء حال الوصل  القصر وحال الوقف 2-4-6 لكل القراء .
	



مد البــدل لــورش

	الأمثلة
	له فيها
	مستثنيات مد البدل لورش من الاصول 

	( ءامنوا )

( أوتوا )

( للإيمان )
	إشباع وتوسط وقصر 
	1- أن يقع قبل الهمز ساكن صحيح مثل : ( القرآن )

	
	
	2- أن يكون حرف المد مبدلا من التنوين مثل :( دعاءا )

	
	
	3- أن يقع حرف المد بعد همزة وصل حالة الابتداء مثل: ( أوتمن ) .


· المستثتيات من الكلمات :     أ- إسرائيل                     ب-  يؤاخذ 
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    مصطلحات                                                                                                        مذاهب القراء
   في هذا الباب                                                                                                         السبعة فيها 
                                                                                                                     
التحقيق :                 التسهيل :           الإبدال :               الإدخال :                              
النطق بالهمز         جعل الهمزة        إقامة الألف            الفصل بألف 

على صورتها         بينها وبين         والياء والواو            بين الهمزتين .
كاملة الصفات         الحرف            مقام الهمزة                                                        في الصفحة التالية  

من مخرجها.         المجانس           عوضا عنها .
                        لحركتها .


مذاهب القراء السبعة في الهمزتين من كلمة


تسهيل الهمزة                                              تسهيل الهمزة                                          التحقيق بدون                                        
الثانية بدون إدخال                                         الثانية بإدخال                                              إدخال 
  1- ابـــن كثير                                         1- أبو عـمرو البصري                              1- ابـن ذكوان 
2- وورش بخلفه                                       2- قالون                                                   2- الكوفيون 
 والوجه الآخر لورش :                              3- هشام ، وله وجه                    ( عاصم ، حمزة ، الكسائي )  
  إبدالها ألفا يمدها مشبعا .                              آخر وهو التحقيق .
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الهمزتين من كلمتين المتفقتان في الحركة 


مفتوحتان                                                مكســورتين                                         مضمـومتين
جاء  أحدهم                                    السمـــــــــــــاء إن                                              أولياء أولئك     

أسقط           التسهيل بين      تسهيل       تسهيل      إسقاط          أسقط               تسهيل          تسهيل 
الأولى              بيــن         الأولى        الثانية       الأولى        الأولى              الأولى          الثانية 
أبو عمرو          لورش      قالـــــون       لورش    أبوعــمرو    أبو عمرو           لقالـــون        لورش
البصري ،        وقنبل .     و البزي .      وقنبل .    البصري .    البصري .          والبزي .       وقنبل .
قالون ،                                   
البزي .
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الهمزتين من كلمتين المختلفتين في الحركتين

خمسة أنواع :


الأولى مفتوحة                    مفتوحة                مضمومة                 مضمومة                     مكسورة
والثانية مضمومة                ومكسورة              ومفتوحة                  ومكسورة                    ومفتوحة 
   جاء  أمة                        تفيء إلى             السفهاء ألا                 يشاء  إلى                  السماء إن       
تسهيل  الهمزة                 تسهيل  الهمزة          إبدال  الثانية                                              يبدل الثانية             
الثانية بين                      الثانية بين                     واو .          تسهيل               إبدال                ياءا .
الهمزة والواو .               الهمزة والياء .                                الهمزة              الثانية
                                                                                الثانية بين              واو . 

                                                                               الهمزة والياء .

الهمـز المفـرد لورش والسوسـي
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	يبدل الهمز المتحرك بشروط ثلاثة :
1- أن تكون فاء الكلمة (مؤذن )

2- أن تكون مفتوحة

( مؤجلا )

3- أن تسبق بضم

( مؤجلا ) .
	يحقق الهمز المتحرك
مثل : حفص .
	يبدل بشرط-1أن تكون ساكنة
( مؤمن )

2- أن تكون فاء الكلمة

( مؤمن )

مستثنيات ورش :
تستثنى جميع كلمات الإيواء ومشتقاتها  مأوى يأوي .
	يبدل الهمز الساكن سواء كان فاء الكلمة ( فأتوا ) أو عين الكلمة ( كأس ) أو لام الكلمة ( اقرأ ) .
مستثنيات السوسي :

1- ما كان سكونه للجزم

( تسؤ ) ( نشأ ) .

2- ما كان سكونه للبناء 

( نبئهم ) ( نبئ )

3- ما كان همزه أخف من إبداله ( تؤوي ) 

4- ما كان يؤدي إبداله إلى الالتباس ( ورئيا ) 

5- ما كان يؤدي إلى الخروج إلى لغة أخرى 

( مؤصدة ) .
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	تعريفه :
	شروطه :
	النقل يأتي على :
	مذاهب القراء فيها

	تحويل حركة الهمز إلى الساكن الذي قبله مع حذف الهمز

1- وانحر إن ، وانحرن .

2- الأرض ، الرض
	1- أن يكون الحرف المنقل إليه ساكن

( وانحر إن ) .
	1- أن يأتي مع التنوين

( متاع إلى ).
	1- ورش نقل وصلا ووقفا .

	
	2- أن يكون الساكن آخر الكلمة (وانحر إن )
	2- تاء التأنيث

( قالت أخراهم )
	2- حمزة نقل حال الوقف بخلفه .

	
	3- أن يكون الساكن صحيح ليس حرف مد

( بما أنزل )
	3- لام التعريف

( الأرض )
	3- بقية القراء لهم التحقيق.

	
	
	4- حرف اللين

( خلوا إلى )
	


تنبيه : ميم الجمع ليس فيها نقل لورش ( عليكم أنفسكم ) .
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السكت على الساكن قبل الهمزلحمزه 

     السكت                                                                                                                   لحمزة 


هو قطع الصوت زمنا                                        

يسيرا دون تنفس                                                   خلف                                                    خلاد
                                                    

     لحمزة                 السكت                            السكت على          عدم السكت                    السكت على
                              العام على                         أل وشيء               مطلقا                        لفظ أل ولفظ
                              الساكن                                فقط .                كحفص .                           شيء .
                       المفصول وعلى

                           أل وشيء .

لاتنسونا من دعائكم
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بشكل عام: ننظر إلى الهمزة المفتوحة فإذا كانت هي الأولى سهلنا الثانية وإذا كانت هي الثانية أبدلنا الثانية أيضا،ً وإذا لم نجد همزة مفتوحة جازفيها التسهيل والإبدال.





تعريفه :


أن يلتقي حرفان


متحركان اتفقا


مخرجا وصفة


الكاف في الكاف


(مناسككم)










